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Петербург – один из лидеров 
в России по введению 

региональных мер поддержки семей. 
По поручению губернатора 

Александра Беглова, многодетные 
получают самые разные льготы, 
при этом их перечень регулярно 

расширяется.

ПО ДАННЫМ КОМИТЕТА ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ СПБ
 ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО
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многодетных семей проживают
сейчас в Петербурге. Это
в 2 раза больше по сравнению
с 2017 годом.

петербургские семьи
получили государственные
награды «Родительская слава»
с 2009 года.

несовершеннолетних
детей воспитываются
в многодетных семьях.

супружеских пар
из Петербурга получили
медаль «За любовь
и верность» с 2008 года
(от 25 лет брака).

пар получат медаль
в этом году
(три из них живут вместе
больше 65 лет).

петербургским семьям
присвоено почетное звание
«За заслуги в воспитании
детей» с 2012 года.

матерей-героинь проживают
сейчас в Петербурге.

супружеских пар в Петербурге
каждый год поощряются
единовременной выплатой:
50 лет в браке – 50 000 рублей,
60 лет – 60 000 рублей,
70 лет – 70 000 рублей,
75 лет – 75 000 рублей.
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП «Росгосцирк»

«Большой
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

• Молодежный театр 
на Фонтанке

• Санкт-Петербургская 
академическая филармония 
им. Д. Д. Шостаковича

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо

Санкт-Петербург»
• Волейбольный клуб «Зенит»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда
«Защитники Отечества» 
в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

Петербург признан лучшим 
в России по реализации цифровых 
сервисов, которые помогают 
людям в различных жизненных 
ситуациях. В системе прописан набор 
государственных услуг по каждому 
из перечисленных сценариев.

ГОРОД полу чил максималь-
ную оценку Аналитического 
центра при правительстве 
РФ по федеральному проекту 
«Государство для людей». 
Специалисты центра проана-
лизировали 425 региональ-
ных жизненных ситуаций, 
разработанных в 84 регио-
нах страны.

«Петербург активно вклю-
чился в нацпроект «Эконо-
мика данных и  цифровая 
трансформация государ-
ства», который инициирован 
президентом. За последние 
годы в городе создана мощ-
ная информационно-техниче-
ская база, – отметил губерна-
тор Александр Беглов. – Раз-
работанные нашими специа-
листами цифровые решения 
охватывают многие востре-
бованные сценарии. Это под-
держка участников спецопе-
рации и их семей, помощь 
многодетным семьям, людям 

серебряного возраста. Мы 
ввели и уникальные, свой-
ственные нашему городу 
направления. Это сохране-
ние исторических зданий, 
а также помощь жителям бло-
кадного Ленинграда».

Глава города подчеркнул, 
что каждая такая жизненная 
ситуация объединяет мно-
гие государственные услуги, 
меры поддержки, инструк-
ции и документы.

Он также напомнил, 
что  с  апреля 2024 года 
на портале госуслуг Петер-
бурга доступны сервисы 
для пяти новых жизненных 
ситуаций. Одна из  них  – 
«Возвращение гражданина 
со специальной военной опе-
рации». Удобный электрон-
ный сервис позволяет опреде-
лить индивидуальный пере-
чень услуг в каждом конкрет-
ном случае и сразу же напра-
вить нужные заявления.

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/      FREEPIK.COM

В 2023 году Аналитический 
центр при правительстве РФ 
включил Петербург в топ-10 
регионов, где при оказании госу-
дарственных услуг интересы 
и потребности их получателей 
выходят на первое место.

Цифровое решение проблем

«МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ». Оста вляйте свое мнение на портале проекта или в мобильном приложении ЕКП. 
Накапливайте баллы за участие в опросах. Напоминаем, за каждый опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городские благодарности в «Магазине поощрений» – билеты в лучшие 
петербургские театры и музеи, сертификаты и другие призы от партнеров проекта.
В  «Магазине поощрений» проекта «Единая карта петербуржца» накопленные баллы можно обменять 
на билет на «Ночь балета» в Главном штабе Эрмитажа. В программу включены избранные фрагменты 
из великих балетов мировой классики, таких как «Лебединое озеро», «Дон Кихот», «Щелкунчик» и другие. 
Только для  гала-концерта «Ночь балета» дизайнеры придумали уникальные декорации и  невероятное 
оформление главного атриума, создав атмосферу белых ночей, развода мостов и неповторимой магии 
петербургского лета.
Также в «Магазине поощрений» можно обменять баллы на билет на экспозицию «Санкт-Петербург. Исто-
рия развития», которая проходит в историческом пар ке «Россия – моя история». Выставка посвящена 
особенностям Петербурга и основным этапам его развития, которые отражены в тематических разделах.
Еще больше предложений на портале или в мобильном приложении «Единой карты петербуржца».
Вместе сделаем наш город лучше!
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СЕМЕЙНЫЙ ПРАЗДНИК

Горожан расспросили, знают ли они о Дне семьи, любви и верности. 
А также о том, необходимо ли сделать этот праздничный день 
официальным выходным.

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»

В ДИАЛОГЕ

8 ИЮЛЯ 2025
ВТОРНИК2 ВЛАСТЬ
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В  ЧИСЛЕ глав ных приоритетов 
городского развития – здоровье 
каждого петербуржца, отметил 
губернатор Александр Беглов.

«Регулярные профилактиче-
ские осмотры и диспансеризация – 
эффективный инструмент раннего 
выявления заболеваний, таких 
как сердечно-сосудистые, онко-
логические патологии и сахар-
ный диабет. Это гарантия свое-
временного начала лечения. Мы 
стремимся к тому, чтобы каждый 
житель города жил долгой, актив-
ной и полноценной жизнью», – 
подчеркнул глава города.

По  планам города, в  этом 
году диспансеризацию должны 
пройти более 4 миллионов чело-
век, это почти на  900 тысяч 
больше, чем годом ранее. Взрос-
лые петербуржцы могут проходить 

профилактические медицинские 
осмотры в поликлинике по месту 
жительства, а  также по  месту 
работы или учебы.

Отметим, что  обычная дис-
пансеризация включает профи-
лактический осмотр, скрининг 
с целью раннего выявления онко-
логии, общий анализ крови, прием 
терапевта и определение показа-
ний для консультаций с врача-
ми-специалистами, другие меди-
цинские процедуры.

Сформирован перечень назна-
чаемых обследований для выявле-
ния сердечно-сосудистых и онко-
логических заболеваний, а также 
сахарного диабета.

Людям до 40 лет медики реко-
мендуют проходить диспансери-
зацию один раз в 3 года. После 
40 лет это нужно делать еже годно.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/   
  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Здоровье важно проверять

Более 2 миллионов 
взрослых петербурж-
цев прошли диспан-
серизацию в первом 
полугодии 2025 года. 
Это на 450 тысяч 
больше, чем за шесть 
месяцев 2024 года.

Уважаемые петербуржцы! 
Сегодня мы отмечаем День семьи, любви и верности – светлый 

и добрый праздник, напоминающий нам о вечных ценностях, силе тра-
диций, преданности и взаимоуважения.

Корни праз дника уходят глубоко в прошлое нашей страны. История 
жизни святых Петра и Февронии Муромских, покровителей семьи и брака 
в православной традиции, стала гимном верности и любви.

День их памяти – 8 июля – впервые стал всероссийским праздником 
в 2008 году по предложению Фонда социально-культурных инициатив. 
В 2022 году закрепился его официальный статус.

Петербург всегда был городом, где чтят семейные ценности, а роди-
тельство окружено особым вниманием. В 2024 году, объявленном пре-
зидентом России Годом семьи, мы продлили и расширили региональный 
материнский капитал, отменили плату за государственные детсады, стали 
предоставлять подарочные наборы для новорожденных, в разы увеличили 
премии многодетным семьям к городским наградам за заслуги в воспи-
тании детей. В этом году Петербург последовательно укрепляет свои 
лидерские позиции в России по оказанию региональных мер поддержки 
семей. Мы активно включились в выполнение нового президентского 
нацпроекта «Семья». Запустили городские проекты с максимальным 
использованием федерального софинансирования.

Особое внимание уделяем молодым семьям. Размер ежемесячных 
выплат студенческим семьям мы приблизили к прожиточному минимуму 
в Северной столице. Дополнительно вводим единовременную выплату 
в размере 100 тысяч рублей для студенток, вставших на учет по бере-
менности до 12 недель. Открываем в городских вузах и колледжах ком-
наты матери и ребенка. В июле во всех районах Петербурга начнут рабо-
тать пункты бесплатного проката детских товаров для молодых семей.

Президент России подчеркнул: примером жизненного успеха и обще-
ственного признания должны стать многодетные семьи. В Петербурге 
в начале 2025 года их число превышало 76 тысяч.

Для них предусмотрены бесплатный проезд в общественном транс-
порте, безвозмездное питание в школах, свободное посещение музеев, 
первоочередной прием в детские сады, льготы на оплату коммуналь-
ных услуг и помощь в решении жилищных вопросов. В городе предо-
ставляются услуги социальной няни для семей участников специальной 
военной операции. Мы расширяем программу ипотечного кредитования 
многодетных семей: к федеральной выплате в 450 тысяч рублей добав-
ляем 550 тысяч рублей из бюджета города и увеличиваем итоговую 
сумму до 1 миллиона рублей. Для детей из многодетных семей вводим 
компенсацию в размере 50% стоимости обучения в вузе.

В День семьи, любви и верности мы вручим многодетным семьям 
государственные награды и ключи от микроавтобусов как символ при-
знания ежедневного родительского труда и верности традиционным 
ценностям. Такие семьи – наша гордость.

Северная столица всегда торжественно чествует юбиляров супруже-
ской жизни. Эти торжества, пропитанные атмосферой любви и уваже-
ния, становятся ярким свидетельством крепости брачных уз, прошед-
ших испытание временем. В первом квартале 2025 года на берегах Невы 
состоялось 143 таких события. 21 пара отметила серебряный юбилей, 
82 пары – золотой, и 7 пар – бриллиантовый.

Для Петербурга, оберегающего традиционные ценности, очень важен 
статус свадебной столицы России. Ежегодно растет количество браков, 
заключенных на берегах Невы. В прошлом году было создано более 
50 тысяч новых семей. За первое полугодие 2025 года – более 21 тысячи.

Сегодня, 8 июля, в Петербурге пройдут фестивали, спектакли, лек-
ции, выставки и мастер-классы. Кульминацией станет концерт «Сердце 
мое там, где ты!» в БКЗ «Октябрьский». Праздничные мероприятия 
напомнят жителям и гостям города, насколько велико значение семей-
ных ценностей для нашего Отечества. Ведь семья – это то, что делает 
нас сильнее.

Желаю всем петербургским семьям благополучия, мира и согласия. 
Будьте счастливы и берегите друг дру га!

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга

8 июля – День 
семьи, любви 
и верности

Да, я его праздную

Да, что-то слышал(а)

Нет, впервые слышу

Затрудняюсь ответить

Да, должен быть объявлен 
выходным

Нет, не должен быть объявлен 
выходным

Затрудняюсь ответить

Слышали ли вы о Дне семьи, любви 
и верности?

Как вы считаете, День семьи, любви 
и верности должен быть объявлен 

официальным выходным днем?

35%

20%

45%

4%

8%

26%

62%
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С 12 по 24 июля пройдет XIV Санкт-Петербургский 
международный фестиваль «Опера – всем» (6+). В этом 
году он удивит не только двумя новыми локациями, 
но и именами известных режиссеров, которые прежде 
не участвовали в этом масштабном событии.

«Есть только радость 
от прекрасной 
музыки»

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

АРКАДИЙ ГЕВОНДОВ,
режиссер-постановщик

ЮРИЙ ЛАПТЕВ, 
народный артист России

ВИКТОР ВЫСОЦКИЙ,
режиссер-постановщик, арт-директор 
фестиваля «Опера – всем»

ДМИТРИЙ БЕЛЯНУШКИН, 
оперный режиссер, лауреат «Золотой маски»

Комическая опера Даниэля Обера 
«Черное домино», которую мы покажем 
20 июля на Парадном плацу Екатеринин-
ского дворца музея-заповедника «Царское 
Село», наверное, самая позитивная и весе-
лая из тех четырех, что будут представлены 
на этом фестивале. 

Но когда я познакомился с этим матери-
алом, то он мне сразу понравился. Прежде 
всего своим либретто, написанным масте-
ром театральной интриги Эженом Скрибом. 
В основе сюжета – очень хорошая драматур-
гия. Можно сказать, что она романтизиро-
ванная. Но, с другой стороны, в ней много 
юмора и оптимизма. А главное, что, несмо-
тря на все перипетии, которые выпадают 
на долю главных героев, в ней побеждает 
любовь. Такой счастливый финал – доста-
точно редкий случай для оперы.

Мы представим оперу Рихарда 
Штрауса «Саломея» 16 июля на  новой 
для фестиваля площадке – на Пионерской 
площади перед зданием Театра юных зри-
телей имени А. А. Брянцева.

«Саломея» была написана в  начале 
XX века и в свое время произвела настоя-
щий фурор рискованностью сюжета, потому 
что там интерпретируется известная еван-
гельская история.

У нас она будет показана в виде некой 
корпоративной вечеринки 1930-х, примерно 
так, как это можно было бы увидеть в филь-
мах Лукино Висконти. Я имею в виду картину 
«Гибель богов», где все начинается с игры 
и заканчивается очень трагически.

Опера Рихарда Штрауса требует необык-
новенного актерского и певческого мастер-
ства, и редкий театр может позволить себе 
ее постановку. Кроме того, она требует очень 
большого и насыщенного оркестра. В нашем 
случае это будет оркестр под управлением 
народного артиста России Сергея Стадлера, 
который уже давно не участвовал в фести-
вале. Еще одной удивительной особенностью 
спектакля, его главным поворотным собы-
тием, будет не оперная партия, а балетная, 
которую ставит балетмейстер Константин 
Чувашев.

В масштабном музыкальном про-
екте «Опера – всем» я участвую впервые. Он 
идет уже много лет, вызывая большой инте-
рес и привлекая к себе внимание не только 
жителей и гостей нашего города, но и всей 
страны.

На Соборной площади Петропавловской 
крепости я ставлю оперу «Хованщина» 
Модеста Мусоргского. Ее показ пройдет 
24 июля. Это одно из основополагающих 
произведений во всей истории русской 
культуры. Ему мало аналогов и в мировом 
оперном репертуаре. Недаром Мусоргский 
назвал свое сочинение не оперой, а народ-
ной драмой.

Когда ты подходишь к такому эпическому 
произведению, то чувствуешь прежде всего 
большую ответственность. Хочется донести 
все те смыслы, что были вложены сюда авто-
ром. С другой стороны, мы прекрасно пони-
маем, что фестиваль имеет формат опен-эйр. 
Это диктует определенные законы и свои 
ограничения. Прежде всего это касается 
продолжительности оперы, давать кото-
рую на открытом воздухе без каких-либо 
купюр и сокращений вряд ли возможно. 
Поэтому, к нашему великому сожалению, 
мы вынуждены это сделать. Но хочу всех 
успокоить, весь основной смысл произ-
ведения сохранит ся.

Я  впер вые принимаю участие 
в фестивале «Опера – всем». Более того, 
первый раз ставлю оперу в Петербурге. 
Давно мечтал здесь поработать, и я очень 
благодарен Музыкальному театру имени 
Ф. И. Шаляпина и фестивалю «Опера – 
всем» за то, что они исполнили мою мечту.

Мне приятно, что опера Джакомо Пуч-
чини «Мадам Баттерфляй», которую 
я ставлю, будет открывать фестиваль, это 
очень почетно и ответственно. Я ставлю 
ее впервые, и мне это вдвойне интересно. 
Особого волнения нет. Есть только радость 
от прекрасной музыки. 

В этом смогут убедиться все, кто при-
дет 12 июля в Юсуповский сад – на новую 
сцену фестиваля, где мы и представим 
оперу Джакомо Пуччини.

Когда Музыкальный театр 
имени Ф. И. Шаляпина пред-
ложил мне поставить этот 
спектакль, я мало был зна-
ком с этим произведением, 
потому что оно достаточно 
редко идет на наших сценах.В «Мадам Баттерфляй» 

сошлось все: Петербург, 
в котором я давно хотел 
поработать, опера, поста-
вить которую мечтал, 
прекрасные музыканты 
и артисты.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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В ГОРОДЕ и области фикси ровали 
многочасовое отключение мобиль-
ного Интернета.

IT-СПЕЦИАЛИСТ: «НАЛИЧНЫЕ 
НАДЕЖНЕЕ ТЕРМИНАЛОВ»
Пока что в Петербурге отключали 
только мобильный Интернет, и это 
еще относительно штатная ситуа-
ция. Но бывает и по-другому, преду-
преждает руководитель Междуна-
родного центра цифровой крими-
налистики Санкт-Петербургского 
федерального исследовательского 
центра РАН Андрей Чечулин.

«Как правило, платежные тер-
миналы в торговых точках рабо-
тают посредством проводного 
Интернета. И банковские карты 
чуть более надежны, чем система 
быстрых платежей (СБП). Просто 
потому, что в СБП нужно произво-
дить некие операции через Интер-
нет в своем телефоне, а банков-
ская карточка завязана только 
на платежный терминал, который 
стоит в торговой точке, – гово-
рит специалист. – Но, например, 
когда я недавно был в Казани, 
там из-за введения плана «Ковер» 
плохо работал не только мобиль-

ный, но и провод ной Интернет. 
Соответственно, банковские пла-
тежи в  торговых точках были 
крайне затруднены. Даже банков-
ская карта не дает стопроцентной 
гарантии, что в отсутствие Интер-
нета вы сможете расплатиться сво-
ими деньгами. Поэтому на всякий 
случай нужно иметь с собой запас 
наличных, которые при любых 
условиях не подведут».

ТАКСИСТ: «ЗВОНИТЕ 
ВОДИТЕЛЯМ»
Председатель Некоммерческого 
партнерства таксомоторных пред-
приятий Юрий Вейков вспоми-
нает, как таксомоторные компании 
пережили прошедшие выходные.

«Теперь уже очевидно, 
что для города, претендующего 
на звание туристической столицы, 
мало обычных приложений. Да, 
все придумали, что найти такси 
или найти работу, если ты так-
сист, можно с помощью одной кно-
почки. Но теперь уже очевидно, 
что  надо приучаться работать 
по-другому», – говорит эксперт.

По его словам, таксисты в день 
отключения Интернета успешно 

принимали заказы: голосования 
на улицах, как в 90-е годы, не было. 
Но возникали ситуации, когда кли-
ент не обнаруживался на указан-
ном месте. А ведь львиная доля 
клиентов – туристы, в том числе 
иностранные. И для них проблема-
тично звонить водителям напря-
мую. Всем же остальным советуют 
связываться с таксомоторными 
компаниями по обычной связи.

КАРШЕРИНГ: «ПОДДЕРЖКА 
ВСЕГДА НА СВЯЗИ»
Каршеринги работают по-разному, 
однако в одной из компаний дают 
следующие рекомендации.

«Наша поддержка всегда на связи 
в чате и по телефону. Если возни-
кают проблемы со связью, мы реко-
мендуем закрыть машину в соответ-

ствии с руководством по модели, 
а потом через службу поддержки 
завершить аренду»,  – советует 
пресс-секретарь компании Никита 
Незнамов.

СПАСАТЕЛЬ: «МОЖНО 
ПРИСПОСОБИТЬСЯ»
Начальник Санкт-Петербургского 
учебного центра медицины чрез-
вычайных ситуаций и безопасности 
жизнедеятельности Яков Гинз бург 
в первую очередь призывает горо-
жан не поддаваться панике.

«Давайте вспомним, что 
еще  каких-то  десять лет назад 
мы и подумать не могли о высо-
коскоростном Интернете и жили 
спокойно без него. Да и в наши 
дни, если уехать куда-то за пре-
делы города, часто бывает такое, 

что мобильный Интернет не рабо-
тает. И мы как-то с этим справля-
емся, – отмечает Яков Гинзбург. – 
Да, безусловно, сбои в работе Интер-
нета доставляют определенные неу-
добства, но к этому можно приспо-
собиться. В конце концов, вокруг 
много разных кафе, где есть откры-
тый Wi-Fi. Там все работает».

ПСИХОЛОГ: «НУЖНО ИМЕТЬ 
ПЛАН ДЕЙСТВИЙ»
А вот как не поддаваться панике, 
объясняет психолог Любовь Беляева.

«В данной ситуации нас силь-
нее всего выбивает из  колеи 
отсутствие информации, необхо-
димой для выполнения привыч-
ных функций. Основная причина 
стресса – это неизвестность и нео-
пределенность, – объясняет экс-
перт. – Избавиться от напряжения 
поможет заранее подготовленный 
план. И речь не только про налич-
ные деньги, но и про список необ-
ходимых контактов с нужными нам 
людьми и организациями (который 
будет доступен в офлайн-формате), 
а также скачанные карты города, 
доступные без Интернета», – поды-
тоживает психо лог.

Из-за отражения атаки беспилотников в выходные и в Ленобласти, и в Петербурге у многих 
жителей пропала связь: не работал Интернет, нельзя было расплатиться банковской картой 
в магазинах. Эксперты дали свои рекомендации.

Что делать, если нет 
мобильного Интернета

  МАРИНА ПАНОИНТЕ, ИВАН СВИРИДЕНКО, НИНА АСТАФЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ADOBE FIREFLY

Решением оперативного штаба в Леноб-
ласти вводится СМС-оповещение жите-
лей об объявлении и отмене воздушной 
опасности. Об этом в выходные сообщил 
глава региона Александр Дрозденко.
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–Прежде всего это ожидаемое 
и  очень правильное решение. 
Даже в советское время мате-

ри-героини имели право на целый ряд осо-
бых мер поддержки от государства, кото-
рые неукоснительно им предоставлялись. 
Сейчас по сравнению с временами СССР 
условия жизни у нас очень серьезно изме-
нились, и сегодня матери-героини имеют 
еще больше оснований для дополнительной 
поддержки государства.

Сегодня в России живут тысячи Героев 
России и Героев Труда – как правило, это 
люди, которые совершили свой подвиг 
разово или за какой-то относительно неболь-
шой период времени. А подвиг матери-геро-
ини – это ежедневный, крайне ответствен-
ный, колоссальный труд по воспитанию 
маленьких россиян. Он требует от матери 
не только постоянного, всепоглощающего 
внимания, но также множества различных 
знаний и умений.

Сегодня в России матерей-героинь можно 
пересчитать по пальцам, хотя общее коли-
чество многодетных семей неуклонно рас-
тет. Помимо родительского подвига, это 
еще и популяризация исконных русских 

традиций и ценностей. Ведь в цар-
ские времена семья с десятью детьми 
совершенно никого не удивляла, 
это было весьма распространен-
ное явление, количество таких 
семей исчислялось десятками 
тысяч. Я рад, что верховные вла-
сти России наконец-то увидели 
необходимость по-настоящему 
поддержать матерей-героинь, 
о чем неоднократно говорили 
и они сами. Будет ли эта под-
держка посильной для нашего 
государства? Думаю, впол не.

  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

–На мой взгляд, это весьма 
справедливый шаг, 
потому что статус мате-

ри-героини очень непростой. Любой, 
кто посмеет сказать: «А что она вообще 
такого сделала?», пускай сначала 

сам родит и воспитает столько детей, 
сколько эти удивительные женщины. 

Думаю, никто из критиков этой идеи 
не имеет многодетной семьи и тем более 

даже половинного статуса матери-героини.
Распространить льготы Героев Труда 

и России на матерей-героинь – это честно 
и справедливо. Ведь это женщины, кото-

рые преданно и круглосуточно воспитывают 
большое количество детей, на десятки лет 
добровольно отказавшись от любых своих 
личных задач и потребностей. Это удивитель-
ные люди, которые многие годы в режиме 
«24 на 7» работают мамами. Таких в нашей 
стране совсем немного. Особенно незащи-
щенными являются мамы, которые воспи-
тывают много детей и из-за этого не имеют 
рабочего стажа. Сейчас по закону он ограни-
чен для них всего пятью годами.

Конечно, хотелось бы, чтобы эти расши-
ренные льготы относились только к тем роди-
телям, которые родили и воспитали своих 
детей в России.

Инициатива ввести дополнительные меры 
поддержки для семей, в которых более трех 
детей, впервые была обозначена именно 
в Петербурге. На мой взгляд, эта категория 
семей – самая социально незащищенная. Те 
общие меры поддержки, которые предусмо-
трены для семей с тремя детьми, – возможно, 
эффективны. Но для семей с шестью-семью 
малышами они, мягко говоря, недостаточны.

Надеюсь, что в ближайшее время мы 
в Госдуме обратим самое серьезное внима-
ние именно на эту кате горию семей.

Комиссия правительства РФ по законопроектной деятельности одобрила документ, предостав-
ляющий матерям-героиням такие же социальные гарантии, как и Героям Труда РФ. Меры их под-
держки будут расширены – от отдыха в санаториях до освобождения от оплаты услуг ЖКХ.

Список льгот расширят

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ, депутат Государственной думы РФ,
заместитель председателя Комитета Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, материнства и детства

АЛЕКСАНДР РЖАНЕНКОВ, депутат Законодательного собрания Петербурга, 
председатель постоянной комиссии ЗакСа по социальной политике и здравоохранению

Думаю, у Петербурга 
всегда найдутся 
дополнительные 
средства для того, 
чтобы со своей сто-
роны поддержать 
матерей-героинь. 
Так было во все 
времена.

Считаю, с точки зре-
ния государства, нор-
мой должна стать 
семья с тремя и более 
детьми. Особенно 
в дополнительных 
мерах соцподдержки 
нуждаются семьи, где 
еще больше малышей.
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Алексей, вы часто бываете в Петер-
бурге. В этот раз поводом стал кон-
церт, посвященный Дню семьи, 
любви и верности. А что для вас 
семья?

> Смысл жизни, тыл, дом в самом 
широком понимании этого слова, 
надежда на будущее и тот аэродром, 
с которого ты взлетаешь к своим 
свершениям. И куда будешь призем-
ляться, когда топливо закончится.

Говорят, вы снова завидный жених. 
Это так? Правда ли, что вы разме-
стили анкету на сайте знакомств?

> Лет 15-20 назад, может быть, 
и размещал свои анкеты. Сайты 
знакомств тогда были в новинку, 
и  было интересно посмотреть, 
как это работает. Но с серьезными 
намерениями – никогда.

Насчет завидного жениха – спро-
сите тех, кто это говорит. Я в жени-
хах ничего не понимаю. Если буду 
кого-то искать для себя, то невесту. 
(Смеется.)

Какой должна быть девушка, чтобы 
заинтересовать вас?

> Если оглядываться на мои про-
шлые отношения, вкус у  меня 
хороший, но разнообразный, похо-
жих девушек не было. Знаю точно: 
девушка мне ничего не должна.

С  каким жанром музыки у  вас 
ассоциируются слова «любовь», 
«семья», «дети»? Рок, джаз, панк? 
Или что-то другое?

> Любовь, семья, дети – это все радо-
сти жизни. Жизнь звучит симфони-
ческим оркестром.

А какие ассоциации вызывает у вас 
Петербург?

> История, грандиозное величие, 
мосты, красивые женщины, беско-
нечное творчество с легкой прият-
ной сумасшедшинкой, студенческое 

настроение. Хотя я учился на заоч-
ном в «Кульке» (Санкт-Петербург-
ский государственный универси-
тет (сейчас институт) культуры. – 
Ред.) и приезжал только на сессии, 
но молодой творческий дух города 
поселился внутри навсегда.

Если бы вы писали песню про наш 
город, то какие бы там были слова?

> Слова, которые шепчут на ухо 
любимой женщине, глядя на Неву 
в белые ночи.

Складывается впечатление, что вы 
внутренне сильный человек, кре-
мень, никогда не сдаетесь. Что дает 
вам жизненные силы?

> Ох, не думаю, что определение 
«кремень» имеет ко мне отноше-
ние. Силы дает сама жизнь. Она 
удивительная, непредсказуемая, 
в ней происходит все – от самого 
прекрасного до самого ужасного. 
Жизнь – это приключение, путь, 
ей нужно довериться и идти. И она 
будет посылать тебе испытания, 
уроки, радости и надежды. И самое 
главное – людей, таких же надею-
щихся, как и ты. Люди – это сила. 
Поддержка близких людей, под-
держка поклонников помогает дви-
гаться вперед.

«Маленький оркестр» и Алексей 
Гоман – что этот проект в себе 
несет и дарит людям?

> Это детище двух прекрасных деву-
шек из Санкт-Петербурга – Саши 

Даль и Леры Коган. Я очень люблю 
этот проект.

«Маленький оркестр» – это песни 
50-70-х годов. Это музыка, написан-
ная на стихи поэтов Сереб ряного 
века. Это авторские композиции, 
созданные девушками в стиле песен 
той эпохи. Это светлый, добрый, 
душевный и глубокий проект. Знаю, 
что после наших концертов люди 
начинают слушать и наши автор-
ские песни, находят в  архивах 
Интернета оригинальные мелодии 
и возвращаются к ним.

Над чем вы сейчас работаете?

> Съемки в кино, концертная про-
грамма из моих авторских песен, 
которую я начал готовить недавно 
под  давлением поклонников.
И, конечно, «Маленький оркестр».

Помимо музыки, вы рисуете – 
несколько картин даже были про-
даны на благотворительном аук-
ционе. Персонажи ваших работ – 
это кто? Есть  ли у  вас с ними 
что-то общее?

> Когда я сажусь перед холстом, 
то понятия не имею, что получится. 
Для меня это чистое творчество, 
каждый раз сюрприз. Нравится 
линия – оставляю, не нравится – 
стираю. Позже вырисовываются 
лица, за ними приходит сюжет.

Я  выкладываю свои работы 
в социальные сети, придумываю 
истории к ним. И часто истории 
полу чаются интереснее самих 
кар тин.

Сегодня в Большом концертном зале «Октябрьский» пройдет концерт (6+), приуроченный ко Дню 
семьи, любви и верности. Его хедлайнером стал победитель конкурса реалити-шоу «Народный 
артист», певец и автор песен Алексей Гоман.

«Любовь, семья, дети – это все 
радости жизни»

  АННА ДОМРАЧЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ЛИЧНЫЙ АРХИВ АЛЕКСЕЯ ГОМАНА

ЭКСКЛЮЗИВ!

Признаться, к своим рисункам отно-
шусь легкомысленно, вряд ли они имеют 
художественную ценность, но очень 
люблю их дарить друзьям.
И, конечно, это отдых для души, своего 
рода медитация и свобода творить все, 
что угодно, в рамках дозволенного.

Алексей Гоман родился 12 сентября 
1983 года в Мурманске. Его отец рабо-
тал слесарем-электриком, а мама – 
в одной из воинских частей.

8 ИЮЛЯ 2025
ВТОРНИК 7ДЕНЬ СЕМЬИ

PD3548_08072025.indb   7PD3548_08072025.indb   7 07.07.2025   21:51:2907.07.2025   21:51:29



Наверное, почти у каждого человека 
есть опыт поездки в лагерь. В 13 лет я тоже 
там побывал. У меня остались только добрые 
воспоминания. А опыт, который я там полу-
чил, сопровождает меня всю жизнь.

Сегодня в Петербурге есть две категории 
детей, которые могут получить сертифи-
кат. Это дети работающих граждан, то есть 
их родители должны работать в Петербурге 
по трудовому или служебному контракту. 
И дети из спортивно-творческих коллекти-
вов, созданных на базе образовательных 
организаций города.

Отмечу, что Петербург – единственный 
регион в РФ, в котором дополнительные 
меры социальной поддержки предостав-
ляются неограниченное количество раз. 
То есть родители могут этим воспользо-
ваться и взять сертификат на все четыре 
смены.

В этом году на летний период у нас преду-
смотрено более 65 тысяч сертификатов. Необ-
ходимо помнить, что срок их действия состав-
ляет 30 дней. То есть взять документ нужно 
тогда, когда родители уже определились 
с лагерем. Если этого не сделать вовремя, 
сертификат сгорит. И получить его повторно 
на эту же смену невозможно.

При выборе лагеря каждому родителю 
следует ознакомиться с реестром органи-
заций отдыха, в который вошли те из них, 
которые прошли все проверки и имеют 
необходимые разрешения. Если лагерь 
в такой реестр включен, это гарантия его 
безопасности.

Чтобы снять тревожность у некоторых 
родителей, мы рекомендуем организациям 
отдыха постоянно выкладывать в соцсети 
«ВКонтакте» фото и информацию о том, 
как дети проводят время, чем зани маются 
и как питают ся.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

ДАНИИЛ ЖУРАВЛЕВ,
начальник отдела по организации отдыха 
и оздоровлению детей и молодежи 
Комитета по образованию

Восхождение к профессии

На  базе детского оздоровительного лагеря 
«Восход» в  Лужском районе Ленинградской 
области состоялся II региональный фести-
валь профессий «ПРОФест». В  нем приняли 
участие дети, отдыхающие в  лагерях «Вос-
ход», «Молодежный», «Зеленый огонек», 
в  том числе ребята, находящиеся в  трудной 
жизненной ситуации, дети-инвалиды и сиро-
ты. Участники фестиваля не только познако-

мились с  разными профессиями (сварщик, 
мастер садово-паркового и  ландшафтного 
строительства, повар, вожатый и многие дру-
гие), но и прошли профессиональные пробы. 
А  родителям детей-инвалидов рассказали 
о  возможностях инклюзивного обучения 
в  Петербурге и  провели для них карьерные 
консультации. Всего в фести вале поучаство-
вали более 700 ре бят.

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

СКАЗАНО НА РАДИО ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

В «Радиоклубе на Карповке» – проекте 
«Петербургского дневника» и «Радио 
России» – обсудили, как проходит летняя 
оздоровительная кампания.

На летний 
отдых 
выделили 
65 тысяч 
сертификатов
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СРЕДИ десятков воен ных вузов, рас-
положенных в Санкт-Петербурге, 
особое место занимает Военно-кос-
мическая академия (ВКА) имени 
А. Ф. Можайского. Ее по праву назы-
вают системообразующим поли-
техническим вузом Минобороны. 
Кроме того, академия – ведущий 
учебный, научный и методический 
центр в области военно-космиче-
ской деятельности, инфотелеком-
муникационных технологий и тех-
нологий сбора и обработки специ-
альной информации.

СО ВРЕМЕН ПЕТРА
Это одно из старейших военных 
учебных заведений России. Отсчет 
своей истории академия ведет 
от Инженерной школы, которую 
создали по указу Петра I в январе 
1712 года. Нетрудно подсчитать, 
что в этом году ВКА отметила 313-й 
день рождения.

Инженерная школа не была выс-
шим учебным заведением. В те годы 
такого понятия просто не существо-
вало. Первый университет в России 
появился только через двенадцать 
лет. Но Инженерная школа с пер-
вых лет своего существования отли-
чалась тем, что давала выпускни-

кам политехническое образование, 
готовила всесторонне развитых 
офицеров. Эти традиции в акаде-
мии сохраняют и сегодня.

Через полвека после основания 
школу переименовали в Артилле-
рийский инженерный шляхетский 
кадетский корпус, а в 1800 году – 
во  Второй кадетский корпус. 
Под таким названием учебное заве-
дение проработало до революции 
1917 года. За более чем двести лет 
в стенах корпуса получили воен-
ное образование многие великие 
российские военачальники и пол-
ководцы. Здесь учились будущий 
генерал-фельдмаршал и светлей-
ший князь Михаил Илларионович 
Голенищев-Кутузов-Смоленский, 
целая плеяда генералов – героев 
Отечественной войны 1812 года.

Революция 1917 года и после-
довавшая за ней реформа воен-
ного образования положили конец 
существованию Второго кадет-
ского корпуса. Но комплекс зданий 
на Петроградской стороне не пусто-
вал. В 1930-е годы здесь распола-
гались сразу два учебных заведе-
ния: Военно-техническая школа 
Красного воздушного флота и Воен-
но-теоретическая школа Красного 

воздушного флота. В разные годы 
здесь учились прославленные лет-
чики – первые Герои Советского 
Союза Анатолий Ляпидевский, 
Николай Каманин, Георгий Бай-
дуков, дважды Герой Советского 
Союза заслуженный летчик-испы-
татель Владимир Коккинаки.

В середине 1950-х годов акаде-
мия стала первым высшим воен-
ным учебным заведением, где гото-
вили инженеров для космической 
отрасли.

Сегодня ни  один запуск 
на  орбиту не  обходится 
без участия выпускников 
ВКА самого разного 
профиля. Подготовка 
специалистов ведется 

как с использованием современных 
компьютерных технологий и 3D-мо-
делирования, так и на реальном 
«железе» – на настоящих узлах 
и оборудовании ракет-носителей 
и спутников.

ПРЕМУДРОСТИ НАУКИ
К слову, среди образцов космиче-
ской техники в коллекции Акаде-
мии имени Можайского есть раке-
та-носитель с автографом прези-
дента России Владимира Путина 
и спускаемый аппарат корабля 

«Союз-24» с подписями космонав-
тов на борту.

«Разобраться и освоить все пре-
мудрости науки, стать высоко-
классными специалистами нашим 
курсантам помогают преподава-
тели, среди которых более 130 док-
торов наук и свыше 900 кандида-
тов, – отмечает начальник отдела 
Военно-космической академии 
по профориентации полковник 
Василий Гера. – Учась в академии, 
курсанты не только посещают лек-
ции и семинары, ходят на самопод-
готовку, но и занимаются науч-
ными исследованиями под руко-
водством своих преподавателей. 
Особо хочу отметить, что подго-
товленные в Военно-космической 
академии специалисты востребо-
ваны не только в Вооруженных 
силах, но и на гражданке. Нашим 
выпускникам, как бы ни сложилась 
их дальнейшая судьба, гарантиро-
вано стабильное будущее».

Много внимания уделяют физи-
ческому развитию курсантов: в ака-
демии пять спортивных залов, 

где работают более два дцати 
секций по олимпийским 

и военно-прикладным 
видам спор та.

Военные вузы Петербурга продлили прием абитуриентов до 1 августа. Сегодня мы расскажем 
об одном из них – Военно-космической академии имени А. Ф. Можайского. Она ведет свою 
историю от Инженерной школы, созданной по указу Петра I в январе 1712 года.

Из академии – на орбиту
  ИГОРЬ ОСОЧНИКОВ /info@spbdnevnik.ru/     ИГОРЬ ОСОЧНИКОВ

В стенах нашей академии будущие 
космические офицеры получают под-
готовку по 42 специальностям. Они 
охватывают практически все направ-
ления деятельности человека в техни-
ческой сфере.

ВАСИЛИЙ ГЕРА, начальник отдела Военно-космической академии 
имени А. Ф. Можайского по профориентации
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Дорога 
в акаде-

мию открыта 
как для выпускников 
школ, так и для тех, 
кто получил среднее 
специальное обра-

зование.
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Накануне исполнилось 255 лет, как в Чес-
менской бухте русской эскадрой был полно-

стью уничтожен турецкий флот. А через 10 лет 
в Петербурге освятили храм в честь победы, 
во многом определившей будущее России.

Памятник 
победе в камне

ЦЕРКОВЬ Рождества святого Иоанна Пред-
течи, или Чесменская церковь (ул. Лен-
совета, 12), как видно по ее второму, не -
официальному названию, была построена 
в память о победе русского флота в сра-
жении в Чесменской бухте. Это событие 
произошло во время очередной Русско-ту-
рецкой войны. Ее начало было для Рос-
сии не очень удачным, но затем удалось 
переломить ход войны благодаря успе-
хам армий под руководством Потемкина 
и Румянцева. У реки Кагул 27-тысячное 
русское войско обратило в бегство турец-
кую армию из 150 тысяч солдат.

Параллельно из Финского залива в Сре-
диземное море прибыл русский флот, 
состоявший из двух эскадр под руко-
водством контр-адмирала Эльфинстона 
и адмирала Спиридова. А командую-
щим объединенным флотом был Алек-
сей Орлов, брат Григория, знаменитого 
фаворита Екатерины Великой. Алексей, 
в отличие от брата, оказался способным 
и честолюбивым человеком и выбрал 
для себя военную карьеру. Родствен-
ные связи, безусловно, помогали ему, 
однако Орлов оправдывал оказанное 
ему доверие.

Русский флот перехватил турецкий 
около острова Хиос 5 июля 1770 года. 
Турецкий флот был в 2 раза больше, 
однако это не остановило Орлова. Нача-
лось сражение, в котором оба флота поте-
ряли по кораблю. Русский «Святой Евста-
фий» сошелся в абордажном бою с турец-
ким флагманом «Бурдж-у-Зафер», в кото-
ром погибли оба корабля. Однако турец-
кое командование, несмотря на свое 
даже слегка увеличившееся преимуще-
ство, решило отступать и в результате 
оказалось в ловушке. Турецкий флот 
собрался в Чесменской бухте, где его 
быстро настигли.

Командование русского флота решило 
воспользоваться тем, что противник сам 
зашел в ловушку. Уже 6 июля начался 
обстрел вставших в бухте турецких судов. 
А затем командование приняло еще одно 
блестящее решение. На турецкие корабли 
были отправлены брандеры – небольшие 
суда-камикадзе, нагруженные горючими 
материалами. Под обстрелом два бран-
дера добрались до кораблей противника, 
которые тут же запылали. Вскоре пожар 
охватил весь турецкий флот, погибли 
15 из 16 линейных кораблей и все 6 фре-
гатов. Это была убедительная победа, 
которая обеспечила русскому флоту пол-
ную свободу маневров у средиземномор-
ских территорий противника и предопре-
делила победу России в войне.

НЕОГОТИЧЕСКИЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
Екатерина Великая высоко ценила 
заслуги героев Чесменского сражения, 
при ней оно было несколько раз увеко-
вечено. Это и Чесменская колонна, и Чес-
менский обелиск. Но самые значитель-
ные – это Чесменский дворец и находя-

  ЕВГЕНИЙ МОРЕВ, аспирант Института истории Санкт-Петербургского государственного университета 
 1900-Е ГОДЫ. ФОТОАТЕЛЬЕ БУЛЛЫ

щаяся неподалеку от него Чесменская 
церковь. По легенде, именно на месте 
будущего храма императрица получила 
от курьера новость о победе. Это было 
на дороге, которая вела из центра Петер-
бурга в Царское Село. Через несколько 
лет Екатерина Великая решила постро-
ить дворец, чтобы останавливаться 
в нем по пути в Царское Село и обратно, 
и выбрала для него то самое место.

Эти земли были болотистыми и мало-
освоенными. Местные жители называли 
их «лягушачье болото», на финском – 
«Кикерикиксен». У дворца, как у соседней 
церкви, есть два названия: его называют 
и Чесменским, и Кикерикиксенским (так 
он официально назывался до 1780 года). 
Символ дворца – лягушка, что отсылает 
к названию местности.

И дворец, и храм были построены 
по проекту архитектора Юрия Фельтена. 
Для церкви он создал проект в неого-
тическом, очень необычном для право-
славных храмов стиле. Ведь он появился 
в первую очередь под влиянием запад-
ноевропейской средневековой церков-
ной архитектуры. Однако Фельтен смог 
очень удачно адаптировать неоготиче-
ский стиль для православной церкви.

ИСТОРИЯ ХРАМА
Открытие церкви приурочили к годов-
щине начала Чесменского сражения, 
5 июля 1780 года. Можно сказать, что это 
было событие мирового масштаба, ведь 
гостем церемонии освящения стал импе-
ратор Священной Римской империи 
Иосиф II. А заложили церковь в при-
сутствии короля Швеции Густава III. 
Правда, оба прибыли под псевдонимами, 
но о присутствии монархов все знали.

Екатерина Великая часто посещала 
Чесменскую церковь, однако ее потомкам 
и этот храм, и путевой дворец не были 
интересны. При Николае I в Чесмен-
ском дворце была открыта богадельня 
для ветеранов войн. Чесменская цер-
ковь была закрыта в 1919 году, но ее 
община не сдалась и проводила службы 
на даче неподалеку. В 1924 году крест 
заменили на скульптуры наковальни, 
клещей и молота. В годы блокады зда-
ние церкви очень сильно пострадало, 
сгорело внутреннее убранство. Однако 
решено было сохранить уникальный 
храм, и сначала здание законсервиро-
вали, а в 1960-х годах началась реставра-
ция. Провели ремонт, восстановили утра-
ченные элементы и интерьеры. Но затем 
в церкви открыли филиал Военно-мор-
ского музея.

В 1994 году здание церкви было пере-
дано Санкт-Петербургской епархии, 
а в 1998-м состоялось новое освящение 
храма, которое провел митрополит Вла-
димир. Также около церкви расположено 
кладбище, где похоронены останки вете-
ранов войн XIX века и за щитников бло-
кадного Лени нграда.

245 ЛЕТ НАЗАД БЫЛА ОСВЯЩЕНА ЧЕСМЕНСКАЯ ЦЕРКОВЬ
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Футбольный «Зенит» провел три контрольных матча и предста-
вил первого в летнее межсезонье новичка. Игра команды не впе-
чатляет, но Сергей Семак спокоен: впереди еще две недели.

Болельщиков просят 
немного подождать

ПОСЛЕ по беды в Сочи над бел-
градской «Црвеной Звездой» 
(3:0) зенитовцы сыграли 
в Петербурге с махачкалин-
ским «Динамо» (2:0), област-
ным «Ленинградцем» (2:1) 
и калининградской «Балти-
кой» (1:2).

СЛИШКОМ ДЛИННАЯ 
СКАМЕЙКА
Матч с командой из Даге-
стана в четверг сине-бело-го-
лубые провели двумя соста-
вами, в первом тайме на поле 
был один футболист, считаю-
щийся в нашем чемпионате 
легионером, – Ваня Дркушич, 
на вторую половину матча 
вышли всего два россия-
нина. В утреннем воскресном 
матче с  «Ленинградцем», 
представляющим Леноб-
ласть в третьем дивизионе 
российского футбола, Второй 
лиге А, участвовали в основ-
ном те игроки, что провели 
против махачкалинцев пер-
вый тайм. Вечером с «Бал-
тикой» на поле был состав, 
близкий к основному.

По мнению заслуженного 
тренера России, мастера 
спорта, бывшего полуза-

щитника «Зенита» Алексея 
Стрепетова, в распоряжении
Сергея Семака слишком 
много футболистов. «По пер-
вому тайму с махачкалин-
ским «Динамо» у меня сложи-
лось впечатление, что боль-
шинство зенитовцев ждут 
трансфера или  перехода 
на правах аренды в другие 
клубы. Эти игроки полу-
чают очень мало практики, 
не чувствуют себя нужными 
«Зениту». Исключение соста-
вили Александр Соболев, 
Максим Глушенков, Сергей 
Волков, которые старались 
что-то  показать. Осталь-
ных  же пора отпускать, 
почистить состав. Наличие 
в команде такого количества 
опытных запасных не нужно 
и даже вредно», – полагает 
футбольный эксперт «Петер-
бургского дневника».

ИГРАЮТ НЕ ФАМИЛИИ
Не лучшим образом выгля-
дели в  этих спаррингах 
игроки основного состава. 
«Второй тайм с махачкалин-
цами понравился больше, 
хотя замечу, что функцио-
нальная готовность игроков 

основы пока оставляет желать 
лучшего, впрочем, об этом 
говорит и Сергей Семак. А вот 
матч с «Балтикой» откро-
венно разочаровал. По фами-
лиям состав был боевой, 
но играют-то не фамилии. 
Было впечатление, что зени-
товцы вышли просто прогу-
ляться. Соперники же четко 
знали, что им делать на поле, 
играли организованно, боро-
лись с полной отдачей. Два 
гола гостей за две минуты 
не были случайными. В пер-
вом случае грубо ошибся 
у  своей штрафной Педро, 
мяч перехватил футболист 
«Балтики» и очень хорошо 
пробил. Второй мяч про-
пустили после розыгрыша 
штрафного, недоработали 

защитники», – размышляет 
Алексей Стрепетов.

Дебютировал в петербург-
ской команде новичок, арген-
тинский защитник Роман 
Вега, но эксперт удивлен тем, 
что его приобрели на пози-
цию, с которой не было про-
блем. «Вега играл на левом 
фланге, а Дугласа Сантоса 
перевели в центр поля в пару 
к Вильмару Барриосу. Нови-
чок неплохо показал себя – 
есть скорость, техника, умеет 
играть в отборе. Но Дуглас 
Сантос в  середине поля 
не впечатлил, он не может 
быстро развивать атаки. Бар-
риос хорош лишь в разруше-
нии. В центре поля не хватало 
созидателя», – считает фут-
больный специа лист.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АННА МЕЙЕР / ФК «ЗЕНИТ»

На этой неделе «Зенит» про-
ведет два международных 
товарищеских матча на ста-
дионе «Газпром Арена»: 
9 июля со швейцарским «Сьо-
ном» и 13 июля с сербской 
«Войводиной». Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ, 
руководитель отдела «Спорт» издания «Петербургский дневник»

Каждый раз, когда возни кают проблемы с досту-
пом во Всемирную паутину, задаешься вопро-
сом: «Как же мы работали, когда не было Интер-
нета? Как делали газеты, как узнавали ново-
сти?» Было это не так уж и давно, всего четверть 

века назад. Нет, когда я начал работать журналистом, 
Интернет все-таки уже зарождался. В редакции газеты 
имелся один компьютер, и к нему был подключен модем. 
Каждый выход в Интернет был событием. Мне казалось, 
что это очень похоже на сеанс связи с инопланетной 
цивилизацией. Середина 1990-х, «Зенит» играет в Пер-
вой лиге российского футбола, СКА выступает все же 
среди сильнейших. Телевидение спорт тогда игнориро-
вало. Надо было оперативно сообщать о матчах. Интерес 
петербургских читателей к своим командам сохранялся.

Хоккеисты отправляются в турне по маршруту Маг-
нитогорск – Челябинск. Я беру увесистый том «Желтых 
страниц», нахожу раздел с телефонами справочных 
бюро городов России. Телефонная связь тогда работала 
не очень хорошо, бывали сильные помехи, треск, жуж-
жание в трубке, или возникало эхо, как будто кричишь 
в большую пустую бочку. Звоню в Магнитогорск, это хоть 
и районный центр по статусу, но город большой. Трубку 
снимает сотрудница справочной, спрашиваю, какие 
у них выходят газеты. Женщина в ответ кричит: «Что вы 
мне голову морочите? Какие еще газеты! Ну, есть у нас 
«Магнитогорский рабочий». Вот их телефон». Дальше – 
звонок в редакцию, разговор с секретарем. «Есть ли 
у вас отдел спорта?» – «Нет». – «Но кто-то про матчи 
«Металлурга» пишет?» – «А, есть у нас внештатный 
корреспондент».

Узнаю телефон коллеги, договариваюсь, что позвоню 
и он расскажет об игре. А я ему, в свою очередь, поведаю 
о матче в Петербурге. Так я познакомился с замечатель-
ными журналистами из Магнитогорска, Саратова, Казани, 
Челябинска, Перми, Новокузнецка, Ростова, Самары, Крас-
нодара, Калининграда. До сих пор поддерживаем связь, 
теперь через Интернет. Куда же без не го?

Как узнать новости 
без помощи Интернета

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Самые нетерпеливые болель-
щики неустанно названи-
вали в редакцию, требуя 
сообщить результат матча 
команды, за которую они 
переживают с детства.

Роман Вега 
имеет опыт вы-

ступлений во втором 
дивизионе чемпионата 
Испании в фарм-клу-

бе «Барселоны».
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БЕЗДОМНОСТЬ НЕ ВЫБ ОР, 
А СИТУАЦИЯ. 

Сергей
Е м у  6 2  г о д а .  Р о д и л с я 
в Ленинграде, детство провел 
на Краснопутиловской улице. 
43 года трудился водителем. 
Жилье переписал дочери, жил 
по съемным квартирам. Оказался 
в Центре учета, в дальнейшем 
планирует получить комнату 
в коммунальной квартире. Считает 
себя нормальным, к другим лю дям 

относится доброжелательно.

Сообщите о чело веке, 
оказавшемся в тяжелом 

положении,
 по телефону горячей 
линии Центра учета 

246-51-17

  АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН   ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

Проект «Петербургского дневника» 
и Центра учета граждан без 

определенного места жительства

Партнер проекта: центр слуха 
«Ю-Мед»
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